

ESTAMPAS DE ESPAÑA:

LA CIUDAD DEL APOSTOL

CAMINO de Santiago, desde el sollo de San Pedro, o lo que es decir, sacerdote explotado trazada a través de la historia y del tiempo hacia esa Roma española, que bajo la urna suelta de la lluvia y en el relicario pétreo de su Catedral guarda las cenizas del Santo Apóstol.

El misionero de la Edad Media salió buscando el mar de las rías gallegas, para solamente anocher con la sombra bendecida de Sant Yago. Los platos de los peregrinos labraron una costa luminosa, y toda la grey cristiana elevó sus ojos aspirando llegar en devota romería a la tierra en que reposa el caballero de Jesús.

La leyenda áurea acoge en su seno esta figura magnífica. Prisciliano — uno de los Padres de la Iglesia española, titulado de heresiárcaro — asegura en alguno de sus escritos la presencia en vida del Apóstol Santiago, impulsado por cristianas predicaciones, en tierras gallegas, como ser las del Ulla y del Tambre.

Vuelve a Palestina. — ¿Por qué no pensar ingenuamente que torna cabalgando el blanco corcel de las estampas — y no olvida, en medio de las palmeras que decoran el cielo azul, el aroma salobre que prendieron en sus vestiduras los brazos marinos que estrechaban a Galicia y la aprisionaron hasta en la intimidad umbria de los pinares.

Herodes le hace dar martirio, y al verlo muerto, sus discípulos, trasladan el cuerpo desangrado a Iria Flavia, donde lo ofrecen humilde sepultura. Pero la fe no se extingue; es la llama votiva, perenne, dentro del viril. Ocho siglos transcurrieron, y la memoria de Santiago no se desvanece. Desembren sus restos, los trasladan a Compostela y el fervor crea en torno todo un burgo místico, con templos, monasterios y hospederías. Se conquisita al mundo cristiano el ballazo, y la nueva Roma sirve a peregrinos de Francia, de Bretaña, de Alemania y de todas las patrias vencidas por el Aquilón.

Alfonso de Castilla, concede a su hija doña Urraca, casada con Ramón de Borgoña, el Condado de Galicia y Portugal, y en esta Corte cobra relieve preponderante la figura de Diego Gelmírez, primer Arzobispo de Compostela, el que anheliando la mayor grandeza para la ciudad, organiza y estimula las peregrinaciones obteniendo que Callisto II,

desde el sollo de San Pedro, otorgue a la villa Compostelana las prerrogativas del Jubileo plenísimo.

Galicia se expande, se acrecienta, adquiere fama en los cuatro vientos. Y la raza gallega recibe entre el afluente de los romeros una vena de sangre celta. Hombres del norte, de Irlanda, de Escocia, van tras las huellas de Sant Yago, y quedan prendidos por el amor bajo las copas temblonas de los pinos. Ellos querían su Roma de cielo gris, esmerilado de lluvia, y la han conseguido con Santiago de Compostela. Sus ojos claros, sus cabellos rubios, se han mezclado al tipo étnico de la costa sur del Cantábrico, y hasta sus instrumentos pastoriles, la cornamusa o guitarra, que alegró las andanzas del peregrino, quedaron para siempre, hermanando, por el puente incansable de los suenos, las campañas gallegas y las de la Verde Erin.

"No hay lenguas ni dialectos cuyas voces no resuenan allí", escribe el Papa, y la ciudad elegida florece en maravillosas construcciones y la sabiduría se detiene en ella como cuajambra que forma su calmenar.

Han transcurrido muchos siglos, y pese a las mutaciones del mundo, al ir y devenir de grandes y multíples sucesos, a la caída de ciudades, naciones e imperios, a los embates sufridos por la Iglesia con la Reforma y la Contrarreforma, que tiene por capitán a Felipe II; malogrado el tiempo que todo lo denucle, arruina o transfigura, Santiago de Compostela queda en pie, intacta, inviolable, tallada en piedras seculares aromadas de incienso y cera; enraizada como un árbol de tradición. Y es que todo lo fundado en ella pervive al margen de los hombres y de las cosas, compenetrado de esa idea de eternidad que el cristianismo pone en cuanto todo.

El tren va lento, perezoso, cansino de Santiago. Es un tren romero, que va saboreando el paisaje. Va a paso de andadura, distendido, como si contemplase por los ojos de su ventanilla el bravo avil de lo río ceñido a las curvas del monte; luego, la luz clara y profunda del Milán, metida de plomadas y alegría dorada, a trozos de las mimosas en flor. También sientan el verdejey de pinceladas de oro, los tejos artificiales, salvajes.

Padrón. Encantador... Estaciones pequeñas. Mocas rústicas, de piel bermeja, satinada, como manzanas

de la villa Compostelana las prerrogativas del Jubileo plenísimo.

Invernadas; viejucas de cabecas grises, entrapajadas en negros pañuelos; chocinar de sucesos.

Ajustín labriego, de paveru, y paraguas abriendo al pecho. Otro, hispánido, amarillento, papizo, tal estampa asturiana, bajo la corona de pajuecas asturianas que lo ampara del aguacero.

Algun labriego, de paveru, y paraguas abriendo al pecho. Otro, hispánido, amarillento, papizo, tal estampa asturiana, bajo la corona de pajuecas asturianas que lo ampara del aguacero.

Asiendo el tren, cual si se encaramase a otro Escorial. Se van viendo más abajo los techos de telas negrillas. El cielo se hace bosco más encapotado de lluvia. Los pinos, en cambio, esta vez más cerca, de tan encapados y encantados, figurarán ser los barrotes de una Isla que quisiera encerrar el paisaje.

Santiago anuncia su presencia por el crujillo de sus torres engoldadas. Ya estamos en ella en busca de retrovertidas emociones. Peregrinar a Compostela es desbocar un camino de sueños, en retroceder a la Edad Media.

No, no mentían. Santiago se copa con la manera de Brujas, la Venecia belga. Intacta, sin anacronismos, dentro de su sombra pálida arcálica. La piedra toda ella, piedra florida en perfiles románicos, góticos, renacentistas y barrocos; piedra asturiana, luciente, por la lluvia constante.

Dos ríos agrestes, nemorosos, bordean la ciudad imprimiéndole su contorno. El Sarria y el Sar; este último cantado en versos gallegos, inolvidables, por la gran Rosalía de Castro.

Padrón. Encantador... Estaciones



con estatuas del siglo XIII, y sobre todo el Pórtico de la Gloria, obra del maestro Mateo, escultor en piedra a fines del siglo XII, constituye un conjunto maravilloso.

Cerca de la Catedral está el Palacio de Oseirana, valioso exponente

de la arquitectura románica.

Entre los turistas que vienen a Santiago hay muchos peregrinos que traen en el acento la huella eufónica de nuestra América. Son hijos de Galicia, que han vivido apartados de la "terrisa" en larga emigración. Viven de Cuba, de México, de la Argentina, de Chile; y realizan un anhelo acariciado largamente.

Se reintegran al paisaje nativo, tornan a recibir en los rostros el acento salobre de las rías, se compenetran de la suave melancolía que invade los ánimos, en medio de la lluvia, otoño y envolvente.

Yo les veo alborozados, risueños, abriendo la boca con pasmo y júbilo al rendir homenaje de admiración devotísima a los pies del Santo Apóstol.

¡Cuántas veces soñaron la posesión de este instante! Imaginativamente, ascendieron las escalinatas de piedra, se santiguaron al cruzar la entrada principal, devuélvieron absortos ante el simbolismo teológico que el insigne maestro Mateo perpetuó en las imágenes del Pórtico de la Gloria. Recuerdan, quizás, una visita a la Catedral, siendo niños, recibiendo la clásica broza frente a la cabecera en piedra que el propio Mateo puso en la parte baja de la columna central para perpetuar su efigie.

—Mira, no seas parvo... Adórate a la columna y verás mejor.

Y luego, el coscorrón sobre la cabeza del escultor.

—Toma, y no bajes callidito... ¡Así no olvidarás el Pórtico de la Gloria!

Ahora, menos alegres que antes, un tanto fatigados por las luchas de la vida, queda menos fervoroso, acuden los gallegos expatriados a comulgar emociones en la ciudad mística, siempre medieval.

Recogen, en sus ojos de hombres que cruzaron el mar y vieron paisajes más coloridos y soleados, todos los aspectos del templo.

Los objetos litúrgicos y la sala de tapices, como también la prodigiosa custodia de Antonio de Arfe, atraen su curiosidad. Pero ellos dejan, antes que nada, ver el botafumeiro, el immense incensario de plata, orgullo de la Catedral. Es la flor gigante que aroma de cristianismo las viejas piedras de Santiago. En los días de fiesta religiosa, muy especialmente en los de fiesta, el incenso se quema en otros incensarios menores. El botafumeiro está reservado para la más grande solemnidad del año. El 24 de julio, por la noche, se hace arder un fuego de luceria frente a la fachada del Obradoiro. El campanario de la Catedral resuena con sus mejores voces profundas y con una lluvia de soles y estrellas de oro, iluminando en el cielo de la medianoche, se anuncia el día 25, fiesta de Santiago Apóstol, Patrón de España.

A la mañana siguiente se celebra dentro de la Catedral una procesión mitrada, que adquiere un aire arcaico, tanto por el explendor de los paramentos como por la música atípica de las chirivias. Entonces, sólo entonces, funciona el gran botafumeiro, balanzándose en su cedraza, cruzando en volván acompañado la nave central del crucero; columpio de plata que casi roza las bóvedas, como si la vieja casa tuviese la fisonomía de una hospedera bonachona y risueña que no sabe enfurrirse con su alocada parroquia.

Santiago de Compostela, mística, silenciosa de una quietud horadada de campanas, enmarcadas sus calles y casas dentro de una luz da aquario, da sensación de vida precaria y lenta. Sin embargo, no es así. Es como un libro, cuyas páginas de pergaminos y enmudecidas cartones encerraron ideas y sentimientos vivos. Lamparita de llama eterna, palpitante en fulgores, y alimentado por el aceite de la más legendaria tradición.